

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, viernes 25 de julio de 1902

Número 232

Taller de pintura

— DE —

PEDRO BIANCO

8ª Avenida, Este

Tengo el honor de ofrecer mis servicios profesionales en el ramo de pintura fina.

Hago toda clase de retratos al óleo, lápiz y carboncillo; decoraciones, transparentes, telones para teatro, imitaciones á mármol, maderas, concha de perla, etc. etc.

Toda clase de rótulos, grabados en cristal y todo lo que á este ramo concierna. Precios sin competencia. Esmero y elegancia en los trabajos.

Los MEJORES CIGARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	¢	0-20 libra	=====
MAIZ.....		0-10 "	=====
ARROZ.....		0-15 "	=====

GOFIO:

=====	DE TRIGO	¢	0-20 libra	=====
=====	" CEBADA.....		0-20 "	=====
=====	" MAÍZ.....		0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

ACADEMIA DE INGLÉS

— DE —

J. H. EDWARDS

6ª Avenida Oeste, frente á Robert Hermanos
Bajos del Hotel Internacional
El idioma Inglés enseñado prácticamente

EN TRES MESES

Durante dos años de estar en San José he enseñado á más de 200 discípulos este idioma y están muy satisfechos pues lo hablan con perfección.

Clases particulares para Señoras, Señoritas y otros que deseen clases á domicilio.

Para informes dirigirse á la Academia ó á don José Sacristán en la oficina del Hotel Internacional.

J. H. EDWARDS.



LA CERVEZA
DE ESTA MARCA

Unicos agentes en San José



ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

W. Steinvorth & Hermano



El Pectoral de

Cereza del Dr. Ayer

Supera á toda otra preparación para la cura de resfriados, toses, bronquitis y todos los demás desarreglos de la garganta y de los pulmones.

Durante muy cerca de medio siglo ha sido este el remedio mas popular y eficaz para las afecciones de la laringe y del pecho.—

Ronquera,
Pérdida de la Voz,
Bronquitis,
Asma y Consuncion.

Unas cuantas dosis son usualmente suficientes para producir alivio y abrir el camino á una cura permanente.

D. Benito Torá y Ferrer, Catedrático de la Universidad de Granada, España.

Certifico: "Haber examinado químicamente el Pectoral de Cereza, preparado por el Dr. Ayer y C. Sus efectos son seguros en todos aquellos casos, cuya indicación sea acertada, y es un medicamento que no conoce rival para la curacion de la Tos, Bronquitis aguda y crónica, Catarros, resaca y secos, agudos y crónicos, inflamaciones pulmonares y en una palabra, por cuantas enfermedades radican en el aparato laringeo y pulmonar."

Dr. Torá.

Preparado por el

Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., U.S.A.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN

DESPACHO

EN FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA.

A VISO

Los asuntos Judiciales que dirigía el Licenciado don José Joaquín Trejos, han pasado á la oficina del Licenciado don Vidal Quirós, con quien deben entenderse los interesados.

El 5.º trabajo en actividad

La Tintorería Central de don Carlos Peralta ha rebajado considerablemente los precios de sus trabajos, de manera que el más CHONETE puede, por unos pocos reales ponerse un FLUX elegante.

Las tintas que emplea son de las mejores.

Se compromete á satisfacer los gustos más exigentes y garantiza la puntualidad y esmero en los trabajos que se le encomiendan.

COGNAC

Renault & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con MEDALLAS DE ORO en París: 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900.
En Londres: 1862. En Burdeos: 1882. En Chicago: 1893.

EL COGNAC RENAULT & CIE.

Es el favorito de las Cortes, Aristocracia y de la alta banca europea.

TIENE AGENTES en todas las ciudades importantes del mundo.

El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault & Cie.

ÚNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA,

F. E. PARRAGA & C^ª

Avenida Central, Este No. 260.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

— DE —
IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódicos y de revistas ilustradas.

JOSE MARIA ARTAVIA

Tiene su taller de
Carpintería y Evanistería

Frente á la casa del Dr. Pdez. Satisface hasta los gustos más refinados con los magníficos muebles que tiene a la venta y se compromete á hacerse cargo de construcciones de casas.



JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

50 céntimos al mes.

Números sueltos 5 céntimos.

OFICINA: CALLE 20, SUR, NO. 227

APARTADO NO. 86.

San José, viernes 25 de Julio de 1902

*Las Directivas del
Partido Republicano
al País:*

CONTINUACIÓN de las firmas de las Directivas al pie del Manifiesto de 4 de junio.

SANTIAGO

—DE—

SAN RAFAEL DE HEREDIA

18 de Julio de 1902.

Patrocinio Hernández

Presidente

Raimundo Villalobos

Vice-Presidente

Juan Victe. Miranda

Tesorero

Vocales:

Julián Sánchez B.

Isidro Marín

Martín Sánchez B.

José Manuel Hernández

Teófilo Gómez

Ambrosio Miranda

Secretario.

Señor Licenciado don Máximo Fernández

San José.

DISTINGUIDO SEÑOR:

Las aves de mal agüero que pretendan desgarrar nuestro Partido, no encontrarán, nó, árbol sobre qué posarse en los fértiles campos de este pueblo, donde se cultiva con esmero la preciosa planta de la libertad que en día no lejano ha de producir la verdadera República.

Como guardián incorruptible de esas caras plantaciones hemos nombrado la Directiva que suscribe la copia del Manifiesto que me hago el honor de remitirle.

Sirvan estas sencillas pero sinceras frases de enérgica protesta contra cualquier intervención extraña en nuestras filas y de testimonio de alta estima y franca adhesión hacia Ud. y el partido patriótico popular de que es digno Jefe.

Con la mayor consideración y respeto soy de Ud. atto. s. s.

PATROCINIO HERNÁNDEZ.

No contéis conmigo

La venganza es el placer de los dioses.....

MITOLOGÍA.

Sobre todas esas luchas de pasiones que taladran el corazón humano; sobre los rencores, crímenes y vicios infinitos que conmueven el edificio social hasta en sus más profundos cimientos; sobre las sombras de ese abismo de donde parte el sollozo universal, el grito de la humanidad desesperada; sobre esa noche que se extiende sobre los espíritus pequeños, se cierne la piedad suprema como un águila eterna sobre la tempestad de los siglos.

¡Piedad! he aquí una palabra que no muchos comprenden y que encierra un dolor inmenso y una virtud inmensa también: ella significa al par que tristeza, un dominio absoluto del espíritu sobre sus pasiones. ¿Venganza? ¿Y qué es ella? Debilidad y fortaleza á un tiempo.

Principiemos por practicar nuevas doctrinas en nosotros mismos; no comprendo que predique amor quien desea vengarse. ¡Piedad! es el grito de la humanidad desesperada que llega á Dios, transformado en esta frase: ¡Oh, señor! ¿por qué nos habéis creado? Sí; ¿por qué vos que sois todo amor, no sentísteis piedad de nosotros?

Cuando Dios despertó, al encontrarse delante de la nada, sintió un dolor infinito, que se fundió en lágrimas que cayeron sobre ella en forma de globos luminosos; por eso las esferas van repletas de amargura. El Universo no es más que un conjunto infinito de lágrimas petrificadas, sobre las cuales llueve siempre el amargo rocío de nuestros ojos.

¿Y habremos nosotros, desgraciados que estamos en el mundo sin saber por qué ni con qué objeto, de transformarnos en bestias feroces para devorarnos mutuamente? La desgracia une á sus víctimas, pero la desdicha suprema que es vivir, nos aleja á unos de otros, nos hace misántropos, coléricos, apasionados, hasta locos, porque el rencor linda con la locura.

Comprendo que odiéis, porque la mano de un hombre colocó en vuestro pecho la zarza del rencor; pero eso no quiere decir que yo participe de vuestros odios.

Basta! bien castigado ha sido! Aquellos que crean que el odio me guía en la política, que no me sigan. Jamás me ha guiado en ella un sentimiento tan bajo como el odio; mis principios son mi brújula y la nave de bogo, soñador, demente ó poeta, como queráis, es la nave encantada de mi ideal que tiene por velas mis doctrinas, por mástiles mis brazos, por enseña la gloriosa de la República y por timón mi conciencia, na ve que empuja el viento de la libertad hacia el puerto del Progreso, á donde antiguamente arribaba Apolo en su carro de luz acompañado de las musas.

Los hombres en política no son para mí más que f...tores de

grandes ó pequeños acontecimientos, nunca enemigos. Las ideas pueden estar encontradas donde les corazones permanecen indiferentes. Verdad es que he sentido rabia al recordar otros tiempos; pero esa rabia se funde en desprecio al contemplar al caído.

Iglesias no es digno de nuestra venganza, ni ésta es digna de nosotros. El desprecio es á veces el mayor insulto. Hoy no significa para mí más que un estorbo quitado de mi senda.

También, he sido su víctima, he comprado caro el derecho de ser oído, y hablo para exclamar:— "¡Infeliz!" ¿Comprendéis esa palabra? Es más dura que todos las que vosotros habéis proferido. No hay mayor ultraje para un verdugo que el desprecio de su víctima.

Odiar á un hombre, pisotearle, destilar sobre su corazón toda la rabia que consume al nuestro; todo eso significa rencor, venganza, cólera; pero nunca patriotismo, dignidad, nobleza, amor á la República. La Patria no nos pide que odiemos como prueba de que la amamos; la República no nos exige el sacrificio de nuestros sentimientos como prueba de que la tenemos inmenso cariño. ¿Se demuestra con odiar á un hombre el amor á la Patria? Es, pues, odiando y pisoteando á Iglesias, que tantas veces os vió de rodillas, como probáis vosotros, gobiernistas, vuestro respeto á las leyes de una República, libre ante el exterior, pero esclava ante sus propios hijos? ¿Queréis dar una prueba patente de vuestra abnegación y patriotismo? Pues bien! dad libertad á este pueblo de quien lloráis hipócritamente las amarguras pasadas, olvidando, ó pretendiendo olvidar, las presentes!

El cariño á la Patria no se demuestra pisoteando á Iglesias: dad libertad, sed sensatos y justos, haced ante el altar de la Patria el sacrificio de vuestros rencores, y habréis hecho mucho por la República.

Vuelvo á repetirlo, aunque ello me traiga males en este mundo de contradicciones y crímenes; no odio á nadie, y si mañana descendéis de la Presidencia y se repiten las escenas de hoy, sonará una voz, la mía, pidiendo clemencia, si habéis cometido actos indignos, ó justicia si no habéis hecho más que cumplir con las leyes.

Me entusiasma Víctor Hugo pidiendo al pie del patíbulo perdón para el reo, para el verdugo, para el juez, y también para el público imbécil que se regocijaba viendo morir á un hombre!

Yo acompañaré al pueblo en sus dolores, en sus desgracias; pero nunca, jamás, en sus rencores! Tengo bien sentadas en el pedestal de mi conciencia mis ideas; lucharé hasta el último momento por ver mi Patria feliz: verteré por ella mi sangre, si es preciso; pero no me pidáis odios que no entraño; no me exijáis el sacrificio de mi nobleza ante el sangriento altar de los rencores.

Yo no luchó por hombres, sino

por ideas, y no odio de ellos otra cosa que la maldad y el vicio. ¿Por qué pedirme que odie, si no odio? ¿Cómo podréis hacerme odiar una cosa que me es ya indiferente, como los estorbos lo son para el caminante una vez apartados de su senda?

Tengo más derecho para hablar que vosotros, que si bien es verdad que habéis sido también víctimas, perdisteis todos vuestros derechos al arrodillaros á los pies de vuestro verdugo!

Buscadme para luchar contra los poderosos; porque yo no he entrado en la lid para pisotear á los caídos; buscadme cuando de levantar la frente se trate, y entonces fulminaré con los rayos de mi cólera á los sátrapas que pueden hacerme pagar cara mi franqueza; p^o no me pidáis q' ataque á quien ya no puede contestar mis estocadas. Me agrada la lucha desigual cuando yo soy el más débil materialmente.

Entre Iglesias y vosotros hay una sola diferencia: la de que él ya soltó lo que no le pertenecía y vosotros estáis aún en posesión de la prenda robada. Acompañaros en esa campaña repugnante, es ser cómplice de vosotros; los republicanos no apoyamos á nuestros adversarios, porque no queremos servir de muñecos en un asunto provocado por una Designativa, no por el anhelo de hacer justicia, porque si ese hubiera sido vuestro deseo, ya os hubiérais hecho justicia en vosotros mismos.

Si habéis creído encontrar en mí un rematador de heridos, aun que los heridos hayan sido verdugos, os habéis equivocado. Mi tarea no es esa: es la de humillar con la razón á los altivos.

Habéis equivocado la puerta; pasad de largo. Tengo demasiado que hacer luchando con los que están de pie para ocuparme en la digna tarea de pisotear á los caídos.

Pasad de largo.

PASQUAL

Para despacho de noche
LA BOTICA UNIVERSAL

Congreso

SESION DE HOY

—Se abrió á las 8.45.

—Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

—Pasó á tercer debate el proyecto para la construcción de un tranvía eléctrico entre Alajuela y la vía férrea del Pacífico.

—Se aprobó en segundo debate el proyecto de legislación sobre minas.

—Pasaron á tercer debate las reformas constitucionales presentadas por don Ricardo Jiménez.

Pasaron á tercer debate los proyectos de decreto concediendo pensión á Nicolás Solera Paniagua, Justa y María Alfaro, José Badilla Bonilla, Tomás Herra, Estebana Paniagua y Fernando Ramírez.

—Continúa la discusión detallada del proyecto de ley sobre

reglamentación de venta de licores.

—A las 10.30 se suspendió la sesión para continuarla a la 1 p. m.

Para perfumes exquisitos
LA BOTICA UNIVERSAL

Memento

"Las maldiciones de sus víctimas no son bastante castigo á su crueldad: necesario es que reciba la maldición eterna de la historia, figurando en la piqueta sangrienta por los siglos de los siglos."

Elías Sánc ez Bolaños
Jos García
Gera do Jiménez
Argü llo José
Fila elfo Segura
Juan V lligas
Juan M ría Valerio
Zamora Ch. Fra Z cisco
Juli O Umaña
Marco S Chaves

Hern dndez Juan
Nicolás naniagua
Juan S ntiago Vargas
José Caste lón
González V ntura
José Z p mora B.
José t Zamora
Gregori O Vargas
Cirilo S osa

Posé alma
Francisc O Hernández
Juan Mir randa C.

Juan Jos n Bonilla
Vida t Muñoz
(Continuará)
D. B. LINCH ARSE.
Heredia, julio 22 de 1902.

CORRESPONDENCIA

De Pacaca

Señor Director de
EL DERECHO.
SAN JOSÉ

Muy señor mío:

En el periódico "La Revista" de once de los corrientes y que ve la luz pública en esa capital, hemos visto un comunicado referente á una petición de nuevo Cura de Pacaca.

El derecho de pedir es amplísimo, así como es muy restringido el derecho de conceder, por lo que no vamos á atacar tal prerrogativa en el comunicante.

En esa solicitud hay algo así como injusticia ó apasionamiento injustificado. ¿Será tal vez por pertenecer el Presb^o don Luis Zumbado al Partido Republicano? No podemos creer esto último. No son todos los que hacen esa petición; la mayoría de los habitantes de este cantón están muy conformes con él, á quien siempre han visto fiel en el cumplimiento de sus deberes, sin que se pueda olvidar que mucho le debe la fábrica de la Iglesia á la que lleva ya donados más de cuatrocientos colones.

En cambio, es muy de notar la indiferencia con que las auto-

ridades, moralmente, y personas de significación ven la citada obra que no les merece el más pequeño óbolo; y eso que es obra, á la par que dedicada al culto católico, de ornato, y mucho para la población.

Nos cansamos de inquirir y no vemos en donde está la impaciencia con que se espera el nuevo Sacerdote, ni creemos que el respetable señor Vicario General haya hecho tal ofrecimiento por manera espontánea, porque sabe él que en esta población no hay casa cural, y que son muy pocos, contados, los que cumplen con el deber de entregar al Cura las primicias que le corresponden, sin que pueda ocurrir á ninguna parte por el terror de que se le juzge como ambicioso ó cruel. Pretender que el Sacerdote que venga fabrique Casa Cural ó pague un alquiler por la que ocupe y se mantenga del aire, es un absurdo. El Presbitero señor don Luis Zumbado, permanece aquí porque tiene casa propia y un pequeño terreno que hace cultivo y cuyo producto, en parte, le proporciona su subsistencia. Esto es muy de agradecerle.

Perdone Ud, señor Director, que nos hayamos hecho largos cumpliendo con un acto de justicia. En otra nos ocuparemos de la Casa Cural y del Mercado, de los cuales hay mucho que decir.

Me suscribo de Ud. afmo.
S. S.

TIOFILO.

21 de julio 1902.

COMUNICADOS.

Tarde, sí, pero oportuno

Hemos leído en "La Revista" número 891, de fecha 24 de junio próximo pasado, un artículo firmado por "Un Corresponsal" en el cual se nos hacen cargos injustos y arbitrarios, sugeridos sólo por el prurito de criticar las más de las veces sin conocimiento de causa. Contestamos esos cargos, no para convencer á "Un Corresponsal", sino para que el público se imponga y juzgue.

Hay ahora, como ha habido siempre, programas y horarios que marcan al maestro las clases que debe dar, la duración de ellas y aún los tiempos destinados á recreos: programas y horarios que tenemos á la disposición de "Un Corresponsal" para que se imponga de ellos y así, otra vez que se meta á escribir sobre enseñanza, dándolas de Pedagogo, sepa al menos lo que debe criticar. Por ejemplo: es susceptible de crítica el que hijos de personas acomodadas se presenten en la escuela sin los útiles que la ley exige.

Cualquiera diría que "Un Corresponsal" no aprecia en lo que vale la salud y la agricultura: puntos estos sobre los que él basa su censura. Para la salud se requiere el ejercicios: "recreos;" y para la agricultura, aprender á cultivar la tierra: "siembra de flores y hortalizas."

Revela el susodicho "Un Corresponsal" al atacar los recreos y los trabajos de agricultura, desconocer los principios más rudimentarios de la Pedagogía. Mejor haría en acordarse, cuando quiera escribir, de aquel antiguo adagio que dice: "zapatero á tus zapatos".... es decir.... ya Ud. entenderá, señor "Un Corresponsal." "Un Corresponsal" se constituye, por sí y ante sí, en censor, q' no crítico, de la comisión pedagógica que, según díceres recomendó la bondad de los programas á que hoy se ciñe el personal docente de las escuelas de Costa Rica.

Y no solo en esta parte de su artículo demuestra su deseo de escribir... por escribir: dice también que nosotros favorecemos y ciertos comerciantes para que, con perjuicio de los padres de familia, hagan negocio. Quisiéramos que se nos demuestre uno siquiera de los "distintos casos" en quo un padre de familia haya tenido que desembolsar dinero, sin necesidad, y por culpa nuestra, ó que nos prueben cuándo hemos dicho á los niños que deben comprar sus útiles en determinado establecimiento; para nos otros es lo mismo que un libro sea comprado acá ó acullá: lo esencial es que lo compren y que sea de los que se necesiten para no perder el tiempo.

Muy poco educado y nada hospitalario demuestra ser "Un Corresponsal" al decir que "hay maestros extranjeros." ¡Cómo se conoce que él nunca ha salido ni piensa salir del país, pues que no sabe, ó no quiere saber hasta dónde llega la herida que, moralmente, se le causa á una persona cuando con malévolos intención se le dice extranjero.

Combata Ud., critique y aún censure, pero con razón, con certeza de que lo que escriba no le será refutado con justicia; y, sobre todo, evite Ud. los insultos personales, no por nosotros, que de ellos no haremos caso, sino por el público que al leerlo creerá que Ud. no conoce la obra más importante de don Manuel Antonio Carreño.

Fimoleón María Galindo.

Leonidas Poveda.

Poás, julio 23 de 1902.

Gacetillas

Saludamos

afectuosamente á nuestros estimados amigos y copartidarios don Ismael y don Oscar Herrera, quienes regresaron ayer de su viaje á Europa.

Para frescos magníficos
LA BOTICA UNIVERSAL

¿En qué país Vivimos?

Ayer tarde, como á las 4 p. m., casi sucede una desgracia de esas que sólo se deben al abandono y apatía de los llamados á garantizar nuestra existencia, que es lo más, á trueque de los impuestos urbanos, q' nos abruman. Una señora en estado interesante

al doblar la esquina noroeste de la plaza de la Merced nueva, en una niñita en los brazos, estuvo á punto de perecer atropellada por un novillo que campeaba por aquel lugar. Juzguen de este suceso los padres, esposos ó hermanos que tengan ó pudieran tener interés en el asunto que nos ocupa ó aquellas otras á quienes pudiera suceder igual cosa. Esperamos que nuestra primera autoridad de provincia, en manos hoy de tan esclarecida y simpática personalidad, se servirá tener empeño en pro de la seguridad de nuestras familias y de la extinción de tan abominable abuso, delatado tantas veces ya por la prensa y por los particulares.

Un padre de familia.

San José, julio 24 de 1902.

Para despacho puntual
LA BOTICA UNIVERSAL

TELEGRAMA DE JUAN VIÑAS

A "El Derecho"

Con sorpresa se ha visto que el Cura de esta localidad no quiere que se reciba la visita de la Virgen de los Angeles, y ha mandado cerrar la puertas de las casas. El Corresponsal.

Para medicinas baratas
LA BOTICA UNIVERSAL

Rectificación

Uno de los principales empleados de la casa de don Juan R. Mata, nos á manifestado que no saben que el señor Mata tenga encargo de traer moviliario para el Gobierno, que por eso le ha extrañado la noticia publicada ayer en este Diario—Conste.

Para medicinas frescas
LA BOTICA UNIVERSAL

Por primera vez

Hay un abogado que ha hecho en una mortuoria una de las su-

75. Espero la resolución de los tribunales para dar á conocer al público los abusos que se han cometido.

San José 26 de julio de 1901
(Comunicada)

"El Figaro"

Se desea comprar ó canjear los números 295 y 296 de "El Figaro" de marzo de 1898.

En la Administración de este diario se informará.

"La Constancia"

GRAN FABRICA de SIROPES

Se atienden órdenes de todas partes, principalmente de las provincias, haciendo grandes descuentos, según la cantidad que tomen.

Se vende azúcar más barato del precio de plaza.

San José, 21 de julio de 1902.

Rafael Rojas Alfaro.

AVISO

al público que de esta fecha en adelante reivindicaré todas aquellas cosas que siendo de mi exclusiva propiedad hayan sido vendidas y enagenadas por mi hijo Trinidad Morales Vargas, quien no tiene facultad alguna para disponer de mis bienes.—El que le compre sabe ya, pues, que está en el peligro de perder lo comprado y de caer en otras responsabilidades, según el caso.

San José, 21 de julio de 1902.

f) JUAN R. MORALES MARÍN.

Tip. de Padrón y Pujol

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extremamiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HÍGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HÍGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HÍGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

La Industria

MADERAS de todas clases, formas y tamaños, se reciben con frecuencia, de diversos puntos de la República.

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN. Ladrillo, varias clases, cal de concha, teja, bazas, horcones, arena, caña, etc.

PULPERÍA. Artículos todos de buena clase á precios bajos.

VENTA DE LICORES Y TABACOS. Legítimos de la Fábrica Nacional. Cerveza y frescos helados. Hielo.

LUSTRINA, para dar brillo á los pizos de las habitaciones.

TIENDA DE PAJAROS, extranjeros y del país, jaulas, etc. De todo podemos dar más barato que nadie porque no tenemos que pagar alquileres ni gastos de administración, pues nuestros negocios están instalados en casas propias y los administra su mismo dueño. Tampoco vendemos artículos malos ni falsificamos los legítimos, ni quitamos en la pesa ó medida porque se desacredita nuestro negocio.

La Industria } San José.—Costa Rica.—Calle 23, Sur.—9ª Avenida,
Este, detrás del Colegio Superior de Señoritas.

NUEVA AGENCIA

—DE—

Rotulación, Circulación é impresión

—DE—

Invitaciones para funerales y entierros

PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto.

Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

AVISO

Durante mi ausencia del país, queda encargado de mis negocios el Sr. Abraham González, y con mi poder generalísimo el Sr. L. A. Quelquejeu.

San José, 7 de julio de 1902.

JOSÉ Mª CASTILLO

INDUSTRIA NACIONAL

"El Ideal"

FABRICA DE PERFUMES
Y PRODUCTOS HIGIÉNICOS

Dirigida por CARLOS ANTONIETTI

6ª AVENIDA OESTE, N° 124

(FRENTE AL CUARTEL DE ARTILLERÍA)—CASILLA 49

Rumquina

Limpia y perfuma la cabeza, quita la caspa y embellece el cabello. Preparación oriental que obtuvo éxito ruidoso en la Habana y en Buenos Aires.

EL RUMQUINA es sin duda alguna, la mejor de todas las preparaciones para el cabello.

Sus componentes á base de quina y rum viejo, son inmejorables para la suavidad y elasticidad del pelo; LA QUINA destruye por completo los microbios destructores que son adherentes al pelo, y EL RUM tiene la particularidad de avivar los bulbos capilares y DESTRUIR POR COMPLETO LA CASPA.

El que usa el RUMQUINA no tiene picazón en la cabeza y no se le cae el pelo.

La experiencia lo ha demostrado en la Habana y Buenos Aires, donde no se usa otra preparación que el RUMQUINA.

¡ Rumquina for ever!

Precio, un colón el frasco.

Agua Ideal Josefina

Agua de tocador deliciosa, verdaderamente digna del nombre que lleva.

La superioridad de este artículo consiste en la particularidad que el fabricante posee un procedimiento especial para rectificar y desinfectar los alcoholes eliminándoles los aceites esenciales, haciéndolos neutro de gusto y enteramente despojados de todo sabor empíreumático, facilidad por la cual las esencias componentes DEL AGUA IDEAL JOSEFINA conservan todo el aroma que les es propio y hacen que EL AGUA IDEAL JOSEFINA sea un producto muy superior en finura á los importados.

Dado su extenso grado de concentración, DOS Ó TRES GOTAS son suficientes para perfumar deliciosamente una palangana llena de agua simple.

Por consiguiente resulta que EL AGUA IDEAL JOSEFINA es la más barata de todas las aguas de tocador del mundo entero. La fragancia de su perfume está en armonía con sus innegables cualidades para suavisar y blanquear el cutis.

Precio, UN COLON el frasco.

Sigue el grand éxito del celebrado vino

Kokakinakola

Reconstituyente-Tónico Digestivo

—PREPARADO CON PRODUCTOS FINOS—

QUÍMICAMENTE PUROS

Precios: UN COLON cada frasco.

UNICO DEPÓSITO DE TODOS ESTOS PRODUCTOS EN LA

ACREDITADA CASA DE

A. HERRERO Y Cº

"AL SIGLO NUEVO"

Por mayor, dirigirse á la Fábrica "EL IDEAL"

El Director de la Fábrica,

CARLOS ANTONIETTI

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.

HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.